

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XVI.—NUMERO 6 043

Palma de Mallorca, Lunes 27 de Junio de 1910

EDICIÓN DE LA MAÑANA

El ministro de Fomento en Mallorca

Excursión á las cuevas de Artá.—Salida de Manacor

Por telégrafo dimos cuenta el sábado de la llegada del Sr. Calbetón y acompañantes á Manacor.

Poco después salía de dicha población la comitiva en automóviles. Se agregaron el diputado provincial don Juan Literas y el alcalde de Manacor.

En San Lorenzo y Artá

En San Lorenzo y Artá las autoridades y el vecindario recibió con entusiasmo al ministro. Este saluda y muéstrase muy satisfecho de la acogida de que es objeto.

A la entrada de Artá fué levantado un arco con una dedicatoria al Sr. Calbetón. Una comisión de la Caja Rural de Artá invitó al ministro para que les diera una conferencia y aquel acepta en seguida la invitación.

En recorrer los 14 kilómetros que distan de Artá á los Pins de Canya Mel se tarda una media hora.

Descanso.—Baile típico

A la fresca sombra de los árboles y en un sitio desde donde se dominaba espléndido panorama el Sr. Calbetón descansó breve rato. Fué obsequiado con espléndido lunch, obsequio de la Diputación Provincial como igualmente la hermosa excursión realizada.

Desistió el ministro de visitar las cuevas para tener tiempo para dar una conferencia en Artá, según había prometido. Al redactor de este diario Sr. Palmer, que en unión del director de La Tarde Sr. Domenech representaba á la prensa local, el Sr. Calbetón, con deferencia que nos honra, le ofreció sitio en su automóvil para que pudiera escuchar la conferencia.

Distintas payesas ejecutan bailes típicos ante el ministro quien aplaude y obsequia con dulces y pastas á los bailarines y con 50 pesetas á los músicos.

Seguidamente se emprendió el regreso hacia Artá.

Comisión y peticiones

Comisiones de los Ayuntamientos de Son Servera, Artá y Capdepera saludan al ministro y le presentan una instancia suplicando se remitan fondos para que se active la construcción de las carreteras de San Lorenzo á Capdepera (2.º y 3.º trozos) y de Palma á Capdepera (Sección entre Manacor y el kilómetro 67) y que se apruebe el proyecto remitido en 6 de abril de 1909 para la construcción de una carretera de Capdepera al faro.

Lunch.—Conferencia

Nutrida representación de la Caja Rural de Artá, el Ayuntamiento y autoridades le recibieron. Visita la Casa Consistorial donde es obsequiado con un lunch por la citada Caja Rural. Come pastas y bebe Anís Túnel de A. Nadal de Buñola, de cuyo licor hace elogios.

Después del lunch el ministro pasa al local de la Escuela municipal de niños.

El gobernador civil señor Pascual hace la presentación del ministro al público que llena el local.

El señor Calbetón empieza agradeciendo las atenciones recibidas por los mallorquines de las que dice, conservaré siempre grato recuerdo.

«Me propongo conversar sobre crédito agrícola en general. He hecho sobre este tema gran propaganda y estoy tan agradecido de mi obra que donde quieran oírme hablo sobre la asociación agrícola, única manera de matar la usura que aniquila á los campesinos.

El crédito agrícola es una necesidad sentida por todos los pueblos.

Los Reyes Católicos fundaron en España los Pósitos, utilísima asociación, semilla de la que han nacido las principales sociedades de crédito agrícola. Los Pósitos no responden á las necesidades modernas. Sobre la idea de la fundación de aquellos memorables Reyes, un alemán, Raiffeisen, fundó las Cajas Rurales de cuyo sistema son muchas de la que funcionan en Mallorca.

Ya se que es imposible que en todas las poblaciones de España rija la misma forma de asociaciones.

Debo declarar que según mi criterio las Cajas Raiffeisen no convienen más que á los pueblos pequeños.

Se ha lanzado el proyecto de fundar Bancos Populares. El proyecto de Zulueta, que creo excelente, puede que responda á las necesidades de Cataluña, pero no atiende á las de las demás provincias.

Enumera otros sistemas de asociación. Ahora—añade—quiero que conozcáis el pensamiento del Gobierno sobre este asunto.

Publiqué hace unos meses un pequeño Cuestionario en el que pregunto los deseos del país agricultor para convertirlos después en ley.

Las contestaciones que recibo ratifican mi opinión de que en España no puede hacerse una ley que regule en igual forma todo el país.

Por eso la acción del Gobierno irá donde se necesite y se solicite, ya sea Caja Rural, Sindicato, Banco, etc.

El Gobierno dedica á esta reforma 80.000.000 de pesetas.

Los Pósitos que no responden á las necesidades de estos tiempos se disuelven en 31 de diciembre de este año. Poseen unos 50.000.000 de pesetas que pasan á ser propiedad del Estado, que se prestarán á las Cajas, Sindicatos, Bancos para que estos á la vez lo hagan á los agricultores al interés máximo del 4 por 100 y al plazo que convenga á los trabajadores del campo.

Trata de los abonos químicos y dice que los campesinos han sido engañados muchas veces pues creyendo comprar un saco de abono el comerciante de mala fe se lo ha vendido de arena. El agricultor así engañado desconfía entonces del hombre de ciencia y no vuelve á aplicar á sus campos los abonos. El gobierno tiene la obligación de velar por los intereses de los agricultores y al efecto van estableciéndose laboratorios para que nuestros ingenieros hagan gratuitamente los análisis que el obrero del campo desee.

Cuento también con el apoyo del Banco de España que ofrece al Estado dinero al 2 por 100 para aplicarlo á los agricultores.

Vamos á dar esta materia maravillosa que se llama dinero á todo lo que sea fuerza viva del país para que la esparza por la tierra y saque fecundo fruto.

En breve estos proyectos los traduciré en proyectos de ley.

Trata después de las aguas para regar los campos. Deben procurarse por medio de alumbramiento ó de embalse.

Me cabe la honra de decir que está casi á punto de terminarse el proyecto de los trabajos que me propongo realizar sobre este extremo.

No basta tener aguas para regar sino que es preciso poner en condiciones la tierra para que pueda admitirlas. Hay que evitar los declives demasiado pronunciados, pues la tierra laborable de la parte alta sería arrastrada hacia la parte opuesta y también debemos evitar que hays terrenos que no tengan salida para las aguas pues estas encharcándose podrían las raíces de las plantas.

El capital para llevar á cabo esta mejora debe proporcionarlo el Gobierno y los Sindicatos de Riegos.

El propietario que tenga extensa propiedad y no cuente con medios suficientes para realizar la mejora deberá cederla

al Gobierno mediante un contrato y está en ciertas condiciones al colono, al aparcerero, quienes con la ayuda del Estado y con su propio esfuerzo puede poner las tierras en las debidas condiciones.

Termina diciendo: El esfuerzo del país representado por el Estado no debe disfrutarlo solo el propietario!

Nutridísimos aplausos y vivas premiaron la interesante conferencia del Ministro.

Regreso

Al poco rato se emprende el regreso á Manacor y Palma. Llegamos á esta capital poco antes de las once.

Por telégrafo

La cuestión religiosa

Protesta de las señoras católicas

Madrid 25 (10 n.)

Una comisión de señoras católicas, la mayoría aristócratas; fueron esta mañana al Ministerio de Estado donde las recibió el Sr. Canalejas.

Le entregaron una protesta escrita contra la campaña que inicia el Gobierno por la cual, dicen, las señoras españolas se muestran alarmadas.

Lleva la palabra la duquesa viuda de Bailén. Contestó el Presidente tranquilizándolas, diciendo que el Gobierno no ha realizado ni realizará ningún acto que suponga ataque á la religión ni á los dogmas de la Iglesia Católica.

Ahora bien, añadió, el Gobierno tiene un criterio político que mantendrá. Claro es que se trata de una cuestión política ya no propia de ustedes, las señoras, sino para que lo trate el Parlamento.

Por lo demás tengo mucho gusto en oír la opinión de ustedes, juzgándola dignísima.

Asistieron entre otras las marquesas de Comillas, Inestrillas, Muguira, La Mina y Villamuel, duquesa de Torife, Vista Hermosa, Sotomayor, Rafal y muchísimas más.

La marquesa de Unza del Valle como presidenta de las Damas del Sagrado Corazón, llevaba 200.000 adhesiones.

Campaña de los clericales

El señor Canalejas al llegar al ministerio de Estado dijo á los periodistas: Nada hay de nuevo sino la campaña que inician los clericales contra el Gobierno.

De Roma puedo decirle que he recibido ya, mostrándola al decir esto, la nota de protesta del Vaticano y otra referencia telegráfica de otra nota relativa á los incidentes ocurridos posteriormente al envío de la primera nota.

Como he dado cuenta al Rey al despachar, hoy no habrá necesidad de reunir el Consejo de Ministros.

ECOS VARIOS

Llegada del Presidente de la Argentina

Madrid 26 (2'15 m.)

A las dos de la tarde reina gran animación en la estación del Norte á causa de la llegada del presidente electo de la Argentina Sr. Saez Peña.

En los andenes estaba todo el Gobierno.

El marqués de Torrecillas en nombre del Rey y el duque de Coello en nombre de la Infanta reciben al Presidente.

El Alcalde ha dado la bienvenida al Sr. Saez Peña. Asisten representaciones de las sociedades literarias, científicas y otras deseosas de corresponder al recibimiento que hipieron en Buenos Aires á la misión española.

La acogida dispensada ha sido muy cariñosa.

Apoyo de Moret

Se cree que el Congreso se constituirá á fines de mes. Quizá se modifique algún dictamen del Supremo.

El señor Moret conferenció con el Sr. Canalejas enterándole éste del estado de las negociaciones del Vaticano, aprobando aquél y ofreciéndole el apoyo.

Cumplimentando

Madrid 26 (2 t.)

Los señores Pérez Caballero, Barroso Dávila y duque de Alba cumplimentaron á S. M. el Rey. También le visitó el Obispo de Sión.

Fallecimiento

Córdoba.—Ha fallecido el general Obregón.

Saez Peña recibido por S. M. el Rey
Madrid 26 (2 t.)

A las once de la mañana llegó á Palacio el presidente electo de la Argentina señor Saez Peña con el ministro residente en Madrid.

Descendió en la Puerta del Príncipe y se le acercaron los ugieres diciendo que S. M. el Rey había ordenado entrase por la puerta principal.

Atravesó á pie el patio dirigiéndose á la escalera regia donde le aguardaban los ayudantes del Rey conduciéndole seguidamente al despacho del Monarca. Ambos conversaron hasta las 12'5. La entrevista fué cordialísima.

El presidente de la Argentina pasó después á las habitaciones de las Reinas cumplimentándolas.

El renombrado LICOR Verdad

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Pídase en todos los buenos establecimientos.

Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo Cristo.—4 Palma

Farmacia y Droguería de JOSÉ MIRO

Participamos al público que contiguo y en comunicación con nuestra Farmacia hemos abierto una Droguería en la cual se expenden específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.

Colón 22 y Peregil 2, 4, 6 y 8
Palma de Mallorca

ESPECTACULOS

Lírico

Exito sensacional de la bella gitana

DORA

Creadora del garrotin.

Exito de las

Hermanas Crisálidas

La Protectora

Sesiones de Cine todos los días.

